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周学泽

国务院总理李克强近日
主持召开国务院常务会议，
决定整合不动产登记职责，
将分散在多个部门的不动产
登记职责整合由一个部门承
担。这意味着不动产统一登
记制度的建立将进一步提
速。

整合不动产登记职责、
建立不动产统一登记制度，是机构改革和职能转变
的重要内容，也是完善社会主义市场经济体制、建
设现代市场体系的必然要求。实施不动产统一登记
制度，既是为了落实《物权法》的规定、依法保护
公民合法财产权，维护不动产交易的安全，保护不

动产权利人的权益，同时也具有遏制公职人员房产
腐败的特殊意义。

不动产登记是法律行为而不仅仅是单纯的行政
行为。不动产登记具有法律效力，是判断不动产物
权归属的重要依据，也是不动产交易安全的重要保
障。否则，不动产登记的混乱和不统一，将给不动
产交易安全和物权保护带来潜在风险。

近年来，媒体曝光的“房姐”、“房叔”、
“房嫂”、“房婶”事件屡有发生，影响恶劣。陕
西神木龚爱爱事件为就暴露出我国在不动产登记方
面还存在管理混乱、分散登记等问题，房管局登记
房屋产权证，土地管理部门负责登记国有土地使用
权证，分散登记导致信息难以统一。该登记的没有
登记、该公开的没有公开、该互通信息的没有互通

信息，登记和管理、运行与监控完全脱离，导致
“房姐”、“房叔”之类事件频发。

房产信息往往是反腐的一个突破口，不动产统
一登记制度显然有助于预防和遏制房产腐败。在缺
乏统一的不动产登记制度的情况下，公职人员的房
产申报和公布信息的真实性、准确性与完整性容易
受到公众的质疑。有了全国统一的不动产登记信息
网络，纪检监察部门和社会公众就能随时查询。从
这个意义上讲，不动产登记制度具有不可小觑的倒
逼功能。

实施不动产统一登记制度，需要抓紧制定《不
动产登记条例》，从立法层面实现不动产统一登记
的规范化、制度化和法治化。以行政法规的形式立
法明确登记的主体、程序、条件，明确申请资料的

形式审查、错误登记的后果及赔偿责任、公众的查
询、公民个人隐私的保护、公职人员信息公开的特
别规定等。

要充分发挥不动产登记制度在维护权利人合法
权益、防止房产腐败等方面的作用，还必须加大信
息公开的力度。倘若只登记而不公开，其现实意义
就会大打折扣。需要建立不动产登记信息管理基础
平台，建立不动产登记信息依法公开查询系统，实
现不动产审批、交易和登记信息在有关部门间依法
依规互通共享。

不动产统一登记制度的建立，归根到底要落实
到立法层面。期望有关部门抓紧出台《不动产登记
条例》，为充分激发不动产统一登记保护物权和遏
制腐败的正能量提供法律保护。

今年5月初，有媒体曝光影视名人张艺谋“至少
有7个孩子或面临1 . 6亿元超生罚款”。老谋子现任

“妻子”陈婷所在地的江苏无锡市计生委表示，计生
委已经介入调查，可其后却迟迟“没进展”。11月20
日，无锡计生部门终于发声，他们曾赶赴北京乐视
影业去找张艺谋，但却找不到张艺谋本人。（11月20
日《现代金报》）

老谋子的名气确实很大，但若真是严重超生
了，这就不能例外，而要一视同仁对其查处。

老谋子被网友戏称为“葫芦爹”，无锡市计生委
立马表态已介入调查此事，这让民众充满期待。10月
份，当地计生委称，虽然他们调查了，但却“没进展”，
这让民众感到失望。现在，当地计生委又称，他们曾
赶赴北京找过张艺谋，但就是找不到张艺谋本人。
于是民众生出疑问，莫非老谋子飞上天了不成，不
然怎么就找他找不到？

无锡市计生委在长达半年时间里找不到老谋
子，这很是令人生疑。人们不禁要问，当地计生委到
底去没去找老谋子，是真找还是假找？如果找了而
非真找，这不是在与民众“玩太极”吗？如果是假找，
老谋子就是站在他们面前，他们恐怕也会找不到。

不怕老谋子“找不到”，就怕不肯动真找。如果没
有动真的，介入调查就不过是幌子，实际上还是要
放其一马。那么对“葫芦爹” 的调查就很难有结果，
这显然是不合适的。

11月21日《大河报》报道，一网友爆料：
18日，郑州新密市尖山初中向全校教师发校内
短信说，接乡镇府通知，慈善日每位教师要捐

款30元，当天晚上下自习之前交。记者调查发
现，很多人遭遇过单位“逼捐”情形。
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近日关于房产税的声音很多。日前，财政
部长楼继伟在署名文章《建立现代财政制度》
中指出，房产税是世界上大多数国家和地区普
遍征收的一个税种，并已成为地方政府的主体
税种，有利于地方政府提供持续、稳定的收入
来源等作用。(11月21日《每日经济新闻》)11月
20日，原财政部部长项怀诚在财经年会上则表
示，目前房产税开征和改革箭在弦上，他甚至
指出，如果不通过立法解决产权问题就开征房
产税很多人会有意见。

房产税的开征看来是不可避免的事，但开
征前还得先实现一些前提。

首先，根据现行法规，房屋业主对于土地
并没有所有权，而是使用权，房屋的产权建立
在对于土地的所有权上，土地使用权的最高年
限是70年。虽然《物权法》规定住宅建设用地
使用权限期间届满的，自动续期。但这一规定
稍显模糊，并没有提及续期的费用等问题。并
且对于自动续期的解读，仍然存在争议，毕竟
如果续期可以“自动”，又何必设期限？换言
之，目前对于产权仍不很明确，只有产权明确
了，开征才具正当性。

其次，以清理税费等方式挤去房价里的泡
沫。税费约占了当前房价的三分之一，这是个

较大的比例，理应清理，否则征收房产税就是
重复征税，并不合理，而且房价中的灰色成
本，如行贿等也应设法清除。对此，则可以先
清理税费，再以约束权力等方式来预防、惩治
腐败的间接方式来清理房价泡沫。

再者，房产税可以稳定地方收入，但前提
是地方不再吃土地财政，否则，征收房产税同
样没意义，反可能使地方政府在发债和花钱上
更无节制。所以，对于地方政府的花钱、投资
等，也同样需要做好预决算、信息公开等来约
束。

还有，税制要合理，要既不增加以自住为
目的业主的负担，又能给地方政府以一定的收
入，同时还可以起到调控房价的作用。比如对
一定面积以内的住房给予低税率或一定的免征
面积，而对于以投资为目的的住房，超出自住
需求的部分，不妨征收惩罚性税率，遏制房地
产的投资需求，迫使资本转移到其它产业，不
再以房地产为主要支撑推动经济。

如果能先实现这些前提，那么，再开征房
产税就可以在缩短贫富差距、调节收入、使老
百姓可以拥有自己的房子、缓和社会矛盾上起
到应有的作用，也就成了一件利国利民的好
事。

昨天，南京市教育局正式出台了《南京市
教育系统污染天气应急处置工作方案》，要求
各区教育局、直属学校指定专人负责重污染天
气应急处置工作。在南京大气污染预警与应急
指挥中心办公室通过公共媒体等渠道发布有关
重污染天气预警后，要在第一时间根据预警等
级自行启动应急处置方案。(11月21日《扬子晚
报》)

“霾”伏来临，虽然气象台发布霾橙色预
警和大雾红色预警信号，但当家长接到停课通
知时，有的同学已经赶到学校，有的接送学生
的私家车已在路上，也就是说，这样的“警
报”和“放假通知”很大程度上已是“马后
炮”。

应急预案“应急”，首先要有一条龙的
“应急队伍”：气象台—教育局—学校—家
长，每一个层级都要有专人负责，并保持随时
随地的“通讯畅通”，确保“停课通知”能于
第一时间“一竿子插到底”而直至通知到学生
家长。其次要有处罚机制，一旦出现“应急警
报没应急”，“气象台——— 教育局——— 学
校”，其中任何一个环节出问题，对不起，不
仅有人要“道歉”，还应受到相应的纪律处
分，起码要“扣罚奖金”。

不动产统一登记要落实到立法层面
□ 刘武俊

征收房产税

要做好“税前”工作
□ 毛忠斌

不怕“找不到”

就怕没真找
□ 张永琪

要让天气应急预案

落到实处
□ 张传发
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